
nicht nur wichtig, wenn wir eine familienfreundlichere Arbeits-
kultur wollen oder eine bereichernde Sicht auf die Dinge. Frauen
steigern die Qualität: Als ich vor ein paar Monaten Schwedens
Innovationsagentur Vinnova besuchte, betonte der dortige
 Manager Jan Sandred, wie wichtig die Gender-Perspektive für
ein erfolgreiches Forschungsmilieu sei. Er belegte seine These
gleich mit einem halben Dutzend Studien. Ein natürlicher Mix
aus Frauen und Männern fördert die Effizienz und die Kreati -
vität. Blinde Flecken verschwinden, alte Muster brechen auf –
und der Entdeckergeist blüht.

Medien spielen nach wie vor eine wichtige Rolle bei der ge-
sellschaftlichen Bewusstseinsbildung, und somit ist es nur fol-
gerichtig, dass die medialen Schaltstellen stärker mit Frauen
besetzt werden sollten. Genau dieses Ziel verfolgt der Verein
ProQuote Medien e.V. Doch in der Argumentationslogik von
Herrn Tuma darf sich keine Medienfrau für die Rechte von
Frauen engagieren, und ein dunkelhäutiger Journalist sollte
bei Ausländerthemen möglichst farblos agieren – oder? Im Es-
say wird ja auch prompt auf den Spruch des legendären Hanns
Joachim Friedrichs verwiesen: „Einen guten Journalisten er-
kennt man daran, dass er sich nicht gemeinmacht mit einer
 Sache, auch nicht mit einer guten Sache; dass er überall dabei
ist, aber nirgendwo dazugehört.“ Es lebe die journalistische
Neutralität und Unabhängigkeit! Doch was, wenn der Journalist
von vornherein eben doch irgendwo „dazugehört“: mit seiner
Hautfarbe oder seinem Chromosomenpaar? 

Als ich vor 25 Jahren meine Fernsehkarriere begann,
reichte mir ein Aufnahmeleiter im TV-Studio eine Kra-
watte. Ich lehnte ab, da ich Wissenschaft anders ver-

mitteln wollte. Als der Kollege im Nachbarraum war und ver-
gessen hatte, dass sein Mikrofon eingeschaltet war, musste ich
den charmanten Satz hören: „Er sieht aus wie ein Neger, doch
mit Krawatte glaubt man ihm wenigstens…“ Das war von ihm
sogar nett gemeint, denn er wollte mich schützen vor den an-
geblichen Vorurteilen der Zuschauer. Für mich jedoch war die-
ser Satz beißend und schmerzhaft, und ich schwor mir damals,
nie im deutschen Fernsehen eine Krawatte umzubinden.

Der begnadete weiße Chefjournalist Friedrichs und auch der
Essayverfasser Thomas Tuma mussten solche Krawattenange-
bote vermutlich nie verdauen. Sie haben nie in ihrer Karriere
nur wegen ihres XY-Chromosomenpaars vor einer Mauer ge-
standen. Ja, ich verstehe nur allzu gut die Medienfrauen von
ProQuote, die anno 2013 im aufgeklärten Deutschland endlich
ihre Stimme erheben und ihren Platz einfordern. Wer, bitte
schön, soll es sonst tun? 

Und wie schmerzlich muss es für sie sein, wenn Kollege
Tuma in seinem Essay Sätze wie den folgenden schreibt: „Sie
sind bei ihrer Vereinsarbeit nicht nur einseitig Partei. Sie sind
es leider aus einem schlichten Beweggrund: Eigeninteresse, das
sie geschickt als gesellschaftliche Relevanz inszenieren.“ Schlägt
hier Geringschätzung in Neid um? 

Mein Flugzeug hat inzwischen Köln erreicht. In der An-
kunftshalle geht es vorbei an Glaswänden mit rheinischen Weis-
heiten: „Jede Jeck es anders.“ Im Unterton herrscht in Köln
wohl immer Karneval, und auch hier ein Déjà-vu-Erlebnis: Das
Dreigestirn, bestehend aus Prinz, Bauer und Jungfrau, wird
traditionell nur mit Männern besetzt. In dieser Saison bröckelte
erstmals die starre Besetzung des Trifoliums. Frauen im Drei-
gestirn sind immerhin denkbar.

Nachmittags besuche ich meine älteste Tochter: Sie hat gerade
ihr Abitur gemacht und will Maschinenbau studieren. Seit ein
paar Wochen absolviert sie ihr Vorpraktikum in einer Maschi-
nenfabrik: feilen, drehen, schweißen. Sie steht an einer großen
Fräsmaschine, die einzige Frau in der Ausbildungswerkstatt.
Ich beobachte, wie sie konzentriert das Werkstück einspannt.
Ihr Gesichtsausdruck erinnert mich an die Momente, in denen
sie am Klavier schwere Beethoven-Sonaten spielt. Sie ist zierlich,
hübsch (oh, ich bin ein stolzer Vater!) und bedient mit Gelas-

senheit die große Maschine. Mit den Jungs in der Werkstatt
kommt sie prima klar, und beim Schweißen sei sie wirklich ta-
lentiert, meint der Ausbildungsleiter. Ich platze vor Stolz.

Jahrelang haben meine Frau und ich unseren Kindern ver-
mittelt, dass sie sich nicht von Vorurteilen beeinflussen lassen
sollen, doch jetzt, wo unsere Tochter mit Selbstverständlichkeit
in der lauten Fabrikhalle werkelt, bin ich es plötzlich, der die
Situation für besonders hält. Ich merke, wie sehr die tradierten
Klischees noch in mir schlummern und mein eigenes Denken
prägen. Ausgerechnet ich bin über das er-
staunt, was doch selbstverständlich sein sollte:
Eine Frau im Maschinenbau ist genauso na-
türlich wie eine Frau auf einem Chefsessel.

Während der Fräskopf langsam am Metall
entlanggleitet, blinzelt sie mir zu und sagt:
„Papa, das wird schon!“

Ranga Yogeshwar, 54, ist Physiker und Wissen -
schaftsjournalist.
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Gegendarstellung
In „DER SPIEGEL“ Nr. 6 vom 04.02.2013 heißt es in einem Ar-
tikel mit der Überschrift „Lasst Blumen sprechen! … Neue Fälle
deuten auf noch weit raffiniertere Schleichwerbung hin.“:

„… bestand 2007 ein Kooperationsvertrag für ,Wetten, dass..?‘
mit der Firma Fressnapf. Dolce Media, mit Gottschalk-Bruder
Christoph an der Spitze, verkaufte … die Markenrechte der
Show an die Tiermarktkette. … dass Gottschalk in seiner An-
moderation das Wort ‚Fressnapf‘ unterbrachte. Zur Wettpatin
…gewandt: ,Du musst sagen ja oder nein, Hunde-Fressnapf,
Mann gegen Hund.‘“

Hierzu stelle ich fest:

Ich habe das Wort „Fressnapf“ nicht gewählt, um den Namen
des Unternehmens zu erwähnen. Mir war nicht bekannt, dass
es eine Firma mit diesem Namen gibt.

Weiter heißt es:

„Deal … mit der Fleurop AG. … Den Namen Fleurop erwähnte
Thomas Gottschalk nicht. Dafür lenkte er aber die Aufmerk-
samkeit auf ein Ereignis, das zu den Festtagen der Floristen-
branche zählt: den Valentinstag. … Gleich dreimal erinnerte
Gottschalk an den Valentinstag.“

Hierzu stelle ich fest:

Bei der Erwähnung des Begriffs „Valentinstag“ war mir weder
bekannt, dass es Kontakte zu der Firma Fleurop gab, noch hat
mich irgendjemand dazu aufgefordert in der Sendung den Be-
griff „Valentinstag“ zu erwähnen.
Malibu, 28. Februar 2013
Thomas Gottschalk

Anm. d. Red.:
Der SPIEGEL hatte Thomas Gottschalk vor der Veröffent -
lichung um eine Stellungnahme zu den Schleichwerbevorwür-
fen gebeten. Sein Anwalt teilte daraufhin telefonisch mit, dass
Gottschalk weder eine Firma Fressnapf gekannt habe noch auf-
gefordert worden sei, den Begriff „Valentinstag“ zu verwenden.
Er gab diese Informationen jedoch nicht zur Veröffentlichung
frei. Sein Anruf diene dem Zweck, eine Berichterstattung zu
den Vorwürfen zu verhindern. Der SPIEGEL ist gleichwohl
 gerichtlich zum Abdruck der Gegendarstellung verpflichtet
worden. Diese Verpflichtung besteht ohne Rücksicht auf den
Wahrheitsgehalt der Gegendarstellung.


